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中關村爭2027年生命科學全球領先
初步建成世界領先科技園區 顛覆性技術和關鍵核心技術實現重大突破

香港文匯報訊 據新華社重慶消息，
中共中央總書記、國家主席、中央軍委
主席習近平4月23日到陸軍軍醫大學視
察，強調要深入貫徹新時代強軍思想，
全面落實新時代軍事教育方針，面向戰
場、面向部隊、面向未來，提高辦學育
人水平和衞勤保障能力，努力建設世界
一流軍醫大學。
上午9時45分許，習近平來到陸軍軍

醫大學，首先了解大學基本情況和戰場
醫療救治重點學科情況，察看戰傷急救
器材和學員操作演示。陸軍軍醫大學有
着光榮歷史傳承，在長期辦學實踐中形
成了高原軍事醫學、戰創傷醫學、燒傷

醫學等鮮明特色和優勢。2017年調整組
建以來，大學堅持姓軍為戰，推進創新
發展，出色完成軍事鬥爭衞勤保障、新
冠疫情防控等一系列重大任務。習近平
對陸軍軍醫大學建設和完成任務情況給
予肯定。
在熱烈的掌聲中，習近平親切接見陸軍
軍醫大學官兵代表，並同大家合影留念。

培養德才兼備的新時代紅色軍醫
習近平強調，陸軍軍醫大學是我軍醫

學類高等教育院校，是全軍衞勤力量體
系的重要組成部分。要堅持立德樹人、
為戰育人，深化教育教學改革，培養德

才兼備的新時代紅色軍醫。要大力推進
特色醫學科研創新，鞏固傳統優勢，搶
佔發展前沿，勇攀軍事醫學高峰。要加
強衞勤保障各項建設，有力服務部隊戰
鬥力，服務官兵身心健康。
習近平強調，要落實全面從嚴治黨要

求，加強黨的創新理論武裝，抓好黨紀
學習教育，持續深化醫療衞生行業整肅
治理，確保大學高度集中統一和純潔鞏
固。要狠抓依法治校、從嚴治校，嚴格
教育管理，做好抓基層打基礎工作，激
發全校師生員工幹事創業積極性，齊心
協力開創大學建設新局面。
何衛東等參加活動。

習近平視察陸軍軍醫大學 強調面向戰場面向部隊面向未來

◆4月23日，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平
到陸軍軍醫大學視察。這是習近平察看戰傷急救器材和學員操作
演示。 新華社

香港文匯報訊 綜合記者馬曉芳及新華社報道，工業和信息化部、科學技

術部、北京市人民政府近日聯合印發《中關村世界領先科技園區建設方案

（2024—2027年）》，明確中關村建設世界領先科技園區的總體要求，提

出到2027年初步建成世界領先科技園區。

香港文匯報訊 綜合中新社及CGTN報道，北
京時間4月25日下午，美國國務卿安東尼．布
林肯抵達北京。中國外交部發言人汪文斌25日
在例行記者會上回應布林肯在上海期間涉華言
論，表示希望美方同中方相向而行，切實尊重
公平競爭原則。

促美全面履行世貿組織規則
有記者提問，布林肯在上海訪問期間，對中國
所謂「不公平的貿易行為」表達關切，表示美國
公司需要「公平的競爭環境」，並對中方的「非
市場經濟行為」提出了關切。中方有何回應？
汪文斌表示，中方已經就布林肯國務卿訪華
做了背景吹風，介紹了在相關問題上的原則立
場。關於布林肯國務卿訪華的消息，中方也會
及時發布。
對於記者提到的具體問題，汪文斌說，中方
一貫按照市場原則開展經貿合作，始終堅定支
持多邊貿易體制，全面履行世貿組織規則。我
們希望美方也切實尊重公平競爭原則，遵守世
貿組織規則，同中方相向而行，為推動中美經
貿關係健康穩定發展創造有利條件。

商務部：新能源產能短缺 非產能過剩
針對一些國家指責中國所謂「產能過剩」，

中國商務部新聞發言人何亞東25日稱，這種炒
作毫無道理，中方堅決反對。
何亞東在當天舉行的新聞發布會上說，產能

問題要在經濟全球化大背景下，充分考慮全球
分工和國際市場的現實情況，要秉持客觀、公
正和科學立場。
他指出，對新能源來說，從全球範圍看，不是
產能過剩，而是產能短缺。新能源產品的需求不
斷增長，未來發展潛力巨大。中國新能源產業持
續提供可負擔的優質產能，對全球綠色發展作出
重要貢獻。
何亞東稱，有關國家和地區不能一邊高舉綠

色發展的大旗，一邊揮舞保護主義的大棒，這
是典型的自相矛盾和雙重標準，是一種「雙標
主義」。
他表示，希望相關國家客觀、理性、全面看
待全球新能源市場的需求和中國新能源產業的
發展，公正評價中國新能源產品在全球綠色轉
型中發揮的重要作用。

布林肯抵京
外交部：冀美切實尊重公平競爭原則

建設方案提出了到2027年的一系列發
展目標，其中，中關村示範區全域

力爭在生命科學等領域達到全球領先水
平，在顛覆性技術和關鍵核心技術上實現
重大突破；基本形成新一代信息技術、醫
藥健康、智能裝備、綠色智慧能源四個具
有技術主導權的世界級產業集群，推進製
造業重點產業鏈高質量發展，超前布局引
領世界發展的未來產業。

從五方面部署重點任務
建設方案從打造全球領先的原始創新策源
地、建設世界高水平人才集聚地、培育世界
一流的創新型企業、打造具有世界影響力的
產業集群、營造具有全球競爭力的開放創新
生態等五方面部署重點任務。將通過推動優
勢戰略性新興產業融合集群發展、前瞻布局
未來產業新賽道、深化京津冀產業協同聯
動，打造具有世界影響力的產業集群。
在加快關鍵核心技術群體突破方面，方
案提出支持實施關鍵核心技術攻堅戰行動
計劃，加快建設國家新一代人工智能創新
發展試驗區和北京國家人工智能創新應用
先導區等。在高能級人才隊伍建設方面，
方案提出實施全球頂尖高等學校和科研院
所畢業生引進「直通車」制度。方案還提
出開展包容審慎監管試點，試點對符合國
家戰略導向、有發展前景的新業態新模式
企業，給予合理執法「觀察期」。

加快形成新質生產力
工業和信息化部規劃司司長陳克龍表

示，中關村是中國第一家國家高新區，也
是綜合實力最強的國家高新區，將會同相
關部門，與北京市一道支持中關村在發展
高科技、實現產業化、加快形成新質生產
力方面走在前、做表率，加快建設世界領
先科技園區。
中關村是中國第一個國家高新技術產業
開發區和國家自主創新示範區，創新生態
優勢明顯。25日開幕的2024中關村論壇
年會上，小米掌門人雷軍在開幕式上說，
小米發展離不開中關村創新創業的熱土，
「正是一代一代的中關村人不斷創新和拚
搏的『中關村精神』，讓這裏誕生了一系
列世界級公司。」
雷軍介紹，今年2月小米手機智能工廠

在北京昌平區建成，設計產能達年產
1,000萬台智能手機，78%的設備自研，
能實現「黑燈製造」。3月，投資超過50
億元的小米汽車工廠落地，關鍵工藝
100%自動化，引入超過700個機器人。
雷軍認為，智能工廠對整個京津冀一體
化的產業生態有非常大帶動性，一個汽
車工廠至少能帶動5-6倍的周邊產業，因
為很多大件需要實現 50 公里周邊配
套。」他表示，未來會讓更多仿生機器
人走向生產一線，小米也將力爭在2040
年實現碳中和。
記者獲悉，在接下來的論壇時間裏，將
舉行論壇會議、技術交易、成果發布、前
沿大賽、配套活動五大板塊近 120場活
動，國家部委、國際組織、京津冀等省市
共主辦60場平行論壇。

人工智能技術機械人「小關」、仿生人形

機械人「小柒」、元宇宙數字足球、人工智

能動畫體驗……在中關村論壇的會場，各種

智能設備隨處可見，與會者們在滿滿科技範

中體驗到未來已來的驚喜。

走進中關村國際創新中心，空中成像立體機械人「小

關」就會款款而來，禮貌詢問「您要去哪裏？」收到指令

後她就會帶領參會者去往目的地。據介紹，「小關」融合

了裸眼3D空中成像技術、AIGC（生成式人工智能）技術

等，不僅可以自主移動避障，還能通過互聯電梯、電話實

現自主坐電梯、打電話。肉眼可見的動態畫面不是打在屏

幕上而是投在空氣中，通過空中成像技術，使用者無感觸

摸就能對「小關」進行操作，還可實現裸眼3D效果。

機械人「小柒」智慧美貌並存
走到大廳中央諮詢台，一位美麗的機械人引來圍觀，她就

是人形機械人「小柒」。據了解，「小柒」不僅能展現較為

自然的面部表情和肢體動作，還擁有一個智慧的「大腦」。

「你問完以後，機械人會停頓一下再回答，說明她在『思

考』。」現場工作人員表示，有着精緻面孔的小柒，機械臂

也非常靈活，能夠解答多種問題，智慧與美貌並存。

香港文匯報記者發現，會場內部還設有數字海報、超

寫實數字人體驗，廢舊電路板回收藝術展示裝置，擁有

無人化、自動化、一鍵成片等優勢的智能拍攝間，結合

AI技術、會拉花的智能咖啡機械人，以及數字刺繡的文

創體驗區。 ◆香港文匯報記者 馬曉芳 北京報道

機械人迎客 與會者驚喜體驗「未來已來」
花絮花絮

◆4月25日，2024中關村論壇年會在北京開幕。圖為人們與中關村國際創新中心諮詢台的仿生人形機器人互動。
中新社

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國防部
新聞局局長、國防部新聞發言人吳謙25日就
近期涉軍問題答記者問。
有記者問，據報道，美日菲峰會近日發表

聯合聲明，對仁愛礁局勢和中國在南海、東
海「危險和侵略」行徑表示「嚴重關切」，
敦促中方遵守南海仲裁案裁決，並呼籲和平
解決台灣問題。請問中方對此有何評論？
吳謙說，美日菲聯合聲明罔顧事實、顛倒
黑白，對中方進行無端指責，我們對此表示
強烈不滿，堅決反對。
吳謙表示，中國對南海諸島及其附近海域擁
有無可爭辯的主權，這有着充分的歷史和法理
依據。菲律賓的領土範圍是由1898年《美西
和平條約》、1900年《美西關於菲律賓外圍島
嶼割讓的條約》及1930年《關於劃定英屬北
婆羅洲與美屬菲律賓之間的邊界條約》等一系
列國際條約確定，從未包括中國南沙群島和黃
岩島，菲方對此是心知肚明的。
吳謙介紹，釣魚島及其附屬島嶼自古以來

就是中國領土，最早由中國人發現、命名和
利用，自明朝初期就已在中國海防管轄範圍
之內。日方利用甲午戰爭竊取了釣魚島及其
附屬島嶼，根據《開羅宣言》和《波茨坦公
告》等國際法律文件，釣魚島在國際法上已
回歸中國，這是有公論的。日方想在釣魚島
主權問題上渾水摸魚，這完全是癡心妄想。
吳謙指出，南海仲裁案所謂裁決完全是廢

紙一張。南海仲裁案仲裁庭違背「國家同
意」原則，越權審理、枉法裁判，嚴重違反
《聯合國海洋法公約》和一般國際法，所作
裁決當然是非法無效的，中方絕不接受、絕
不承認。
吳謙表示，在接受國際仲裁問題上，美方

有着很壞的歷史紀錄。不要說非法的仲裁，
就是合法的裁決，美方也曾多次拒絕接受。
我們要求美方在指責他人之前先認真反省一
下自己。
吳謙強調，台灣問題純屬中國內政，不容

任何外來干涉。美日菲政府在台灣問題上均
向中方作出過鄭重承諾。我們要求上述國家
信守承諾，立即停止干涉中國內政，停止破
壞地區和平穩定。中國人民解放軍將一如既
往，堅定捍衛自身領土主權和海洋權益，堅
定維護地區和平穩定。

決不允許有關方面搞亂南海
有記者問，菲律賓試圖和美國增加戰略外

交關係，請問這將如何影響中方？為了避免
美國介入，中方在南海採取了哪些手段？
吳謙說，美菲之間的關係是美菲之間的雙邊

安排，不得損害中方利益，不得損害地區國家
利益，同時也不得破壞地區和平與穩定。
吳謙表示，中國軍隊始終密切關注南海局

勢發展，將採取一切有力措施予以有效應
對，決不允許有關方面搞亂南海。
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